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从前，电话曾是生活中稀有的奢侈
品，如今，手机已成为我们的必备之
物。这背后，随处可见的通信基站可谓
是如今举足轻重的基础设施，其中更离
不开一个重要部件——“天线”的支
持。在这个看似不起眼的赛道里，成立
于1996年、蛰伏深耕25年的通宇通讯，
便是当中的领军企业之一。

2021年临近春节时，《证券日报》记
者走进通宇通讯，见到了公司总经理时
桂清，听其介绍公司发展历史、数十年
积累的技术优势、以及未来的规划与展
望。“通宇通讯是一家靠技术起家的公
司，”时桂清表示，“我们开始想法很简
单，是为了打破国外垄断，要做国产
化。在当时，吴总（吴中林）带领技术，
我负责市场，埋头苦干二十多年。现
在，我们可以说公司是行业内的前三，
也有信心成为第一。”

20世纪末，面对昂贵的进口天线，
通宇通讯创始人吴中林在“下海”创业
后潜心钻研，并研发成功中国第一面板
状基站天线，打开了基站天线国产化的
进程。

如今，通宇通讯主营基站天线等业
务，包括微波天线、射频器件、光模块产
品及新能源换电柜多类产品的研产
销。随着近年国内5G建设进入发展关
键期，公司向市场亮出了喜人的 2020
年度业绩预告，决心进一步加码多元化
布局，为其提出的“千亿通宇”战略计划
备足弹药。

25年深耕
天线主业仍大有可为

从深圳向西百余公里，两小时车程
后，《证券日报》记者来到通宇通讯位于
中山市的公司总部。在这里，记者看
到，春节将至公司并未放缓生产节奏，
其生产与运营区域大楼仍有员工正忙
碌地不断进出；楼宇台阶上也贴满了

“科技成就产业，创新永不止歇”与“艰
苦奋斗，居安思危”等振奋人心的标语。

“我们年前的订单已经相当足量，
只能加班加点完成，而且海外客户不休
假，公司年后也为提前复工做好准备，
应对节后生产需求。”通宇通讯总经理
时桂清向《证券日报》记者表示。

时桂清介绍称，25年前，国内通信
产业有诸多环节均受海外进口垄断。
彼时，在发现国外企业卖给国内的天线
产品远高于成本价后，吴中林决心要研
发出国产化的天线产品，并在 1994年
研发出了国内第一面板状基站天线，开
启了基站天线的国产化时代。

数年后，吴中林与时桂清看到国内
发展小灵通系统的机会，即刻研制小灵
通天线，在通过UT斯达康认证后迅速
占领市场，为其后续发展赚得第一桶
金。跨过千禧年，公司发展步入快车

道，陆续获得华为、中兴、阿尔卡特朗
讯、爱立信等国内外知名通信企业的供
应资格。

“我们在开拓客户时，拿下爱立信
是最难的。”时桂清向记者表示，“我
们在 2006年就与爱立信寻求合作，但
直到 2016年才获得他们的认证，2017
年开始供货。我们跟了爱立信 10 年
才拿下，现在依旧是很紧密的合作关
系。”

“回想起来并不容易，创业初期，
为完成一个订单连续五六天通宵都是
常有的事。”时桂清说道，“天线看似不
起眼，其实很需要技术沉淀，前期投入
与积累的时间都会特别长。例如，在
3G时代为何我们能占据主导地位？是
因为当时吴中林解决了校准耦合盘技
术的问题，令 TDD 智能天线实现了产
业化。”

艾媒咨询研究显示，2017年，中国
前四大基站天线厂商出货量在全球基
站天线市场占据了60%的市场份额，其
中通宇通讯占比为 7%。据介绍，随着
5G技术发展，通宇通讯凭借着过硬的
技术实力，已经抢占了 5G基站天线赛
道的先发优势。

通宇通讯已在射频通信领域有专
利719项，更是在5G时代全球首家实现
AFU天线批量商用的公司，在面向毫米
波与6G的天线领域也都有战略部署和
预研。“当前，公司正在着力进行基站天
线的全新架构设计，可以大幅降低成
本、提高指标，预计能在 2021年正式发
布。”时桂清介绍称。

加码光通信
实现多元化发展

在天线主业之外，光模块业务也是
公司业务的重要板块，同样是公司开展
多元化布局的起点。

2016年，通宇通讯登陆A股上市。
但上市之后公司并未立即开启并购，而
是以“稳”为先，仅在 2017年收购了深

圳市光为光通信科技有限公司（下称
“深圳光为”），直到 2020年底考虑加快
并购步伐。

2020年 12月份，通宇通讯拟全资
收购深圳光为，加强对光模块业务的投
入。资料显示，深圳光为主营光电器
件、光电转换模块和光通信子系统的研
发与销售。在 2017年收购其部分股权
后，通宇通讯入局光通信市场。

“光模块是一个成长可期的好赛
道，甚至可能会超过公司的天线主业。”
时桂清向《证券日报》记者坦言。

深圳光为具备强大的研发实力，当
前已是国内同行中25G、100G光模块产
品系列中性价比与出货量均排名靠前
的公司，其 50G、200G、400G 等高速光
模块的研发和产业化也走在前列。

实际上，对深圳光为的全资收购，
只是通宇通讯未来战略转变的其中
一面。

“去年底，战略委员会对公司战略
进行了梳理，定下实现‘百年通宇，千
亿通宇’的发展目标，战略框架确定为

‘双擎驱动，两翼支撑’。”时桂清向《证
券日报》记者表示，“双擎是指射频通
信和光通信，两翼是新能源和通信专
网；这一战略也是对公司多元化布局
的概括。”

时桂清介绍称，当前，射频通信与
光通信仍是公司的支柱产业；对于后
者，通过对深圳光为的协同发展，公司
希望能在 5年之内进入光模块行业第
一梯队，成为业内主流供应商。2020年
上半年，通宇通讯营收以通信天线及射
频器件、光通信产品为主，分别占比
80.65%、14.02%。

而在新能源换电领域，通宇通讯战
略投资总经理马岩向《证券日报》记者
介绍道，公司已是中国铁塔换电柜的第
一供应商，希望能以此为契机加大对物
联网与新能源的布局。至于通信专网
业务，马岩称这将是公司未来的新增长
点，“去年我们入股千通科技，迈出了第
一步。未来，公司将通过上下游整合，

打造通信无线专网完整产业链。”

加快并购整合步伐
实现“千亿通宇”战略目标

近期，通宇通讯发布 2020 年度业
绩预告，令外界再度看到了公司的增长
潜力。公告显示，公司预计去年实现归
母净利润 7000万至 7500万元，同比增
长 177.62%-197.45%。至此，通宇通讯
或已连续盈利超10年。

“由于前几年的4G、5G过渡期等原
因，2018年和2019年，公司业绩出现下
滑。所以在去年疫情期间我们思考了很
多，也在内部做了很多调整，包括降本增
效和提出‘千亿通宇’战略。”谈及去年业
绩，时桂清表示，“通宇的海外市场也在
去年得到了加强，稳定优质的海内外客
户群为公司业绩增长提供了保障。”

时桂清进一步说道：“今年开始，我
们的并购与产业整合步伐应该会加
快。也会在研发层面加大投入，包括推
进校企产学研合作、在深圳新建研发中
心等，以技术研发为驱动力。”

“但这些的前提都是‘现金为王’，
通宇通讯从零起步成长，过了很多苦日
子；作为实业家，我们深知健康现金流
的重要性，”时桂清强调称，“所以公司
的货币现金会比较多，都是 25年来一
点一滴积累的。我们做多元化布局、并
购，都要求稳，要想清楚再下手，要对公
司、股东和员工负责任。”

放眼2021年，随着5G网络进一步覆
盖，中移动与中国广电共建共享的700M
及联通电信的2.1G频段5G低频覆盖天线
将成为主流，该产品采用多频融合技术，
通过与FDD+TDD技术融合，能有效节省
天面资源，提升建站效率并节省成本。

“5G低频天线相比高频，最大的特
点是客户采购模式的变化，基站天线将
作为独立的产品销售给各大运营商，相
较于Massive MIMO天线作为部件销售
给设备商来说，预计产品毛利率有明显
提升，或有望提升公司的营业收入和利
润水平。”马岩向记者补充道。

值得一提的是，通宇通讯方面指出，
虽然现在运用了有源天线技术(AAS)的
Massive MIMO天线是5G基站建设的一
个主流，但其基本上只适用于密集城
区。就实际建设情况而言，很多基站仍
会是多系统（4G+5G）共用天线的模式，且
郊区公路和海外的5G建设也会以传统天
线为主。“公司当前和爱立信、中兴的合作
很紧密，也有直接尝试做海外运营商，上
述情形对公司发展都是十分有利的。”

“公司作为基站天线的龙头企业，
不管是从技术沉淀还是研发能力的角
度，都处于行业前沿水平，能够及时满
足各运营商的需求。天线行业历经大
浪淘沙，在技术要求越来越高的背景下
开始出现分化；通宇通讯有技术优势，
未来也有望受益于行业洗牌与整合。”
时桂清向《证券日报》记者表示。

通宇通讯推进多元化布局
“双擎驱动两翼支撑”迈向新目标

本报记者 刘 琪

相比往年的春节，今年在京过年
的北京居民又新增了一项热议话题
——数字人民币红包。2 月 7 日，北
京市以冬奥为主题的“数字王府井
冰雪购物节”数字人民币红包开放预
约。通过预约、抽签发放 5万份数字
人民币红包，每份红包金额 200 元。
从预约开始，《证券日报》记者就发
现，朋友圈中不少人都晒出了预约成
功的截图，并“祈祷”这份幸运能砸中
自己。

随着 2月 10日 21时中签结果的
发布，5万份的数字人民币红包也有
了各自的归属。据央行营管部发布的
数据显示，本次活动共有超过 252万
市民进行了预约报名，在活动启动 1
小时内，有8万多人完成了报名，显示
出市民对本次活动的极大热情。据记
者 计 算 ，此 次 活 动 的 中 签 率 约 为
1.98%。

安安（化名）就是此次活动的幸
运儿之一。“当时预约申请时间已经
比较晚了，就是抱着试着参与的心
态，觉得应该不会中签，结果后来就
收到了中签短信，然后打开京东App
搜索数字人民币，进入页面根据提示
系统自动跳转后，开始下载数字人民
币App，一切完成后就截了一张图分
享到了朋友圈。”安安对《证券日报》
记者表示，“其实当时分享时心情很
平静，觉得很有趣，因为工作的关系，
一路见证了法定数字货币研发的相
关进程。但发出去之后，大家纷纷点
赞、留言，说我很幸运，我当时还有点
惊讶。听说中签率不到 2%，我才意
识到是蛮幸运的。”

安安谈到，央行刚开始筹建数字
货币研究所时就引起了行业广泛关
注，后来因为工作缘故，有幸接触到央
行数字货币研究所原所长姚前、副所
长狄刚，以及中国信通院的几位老师，
对央行法定数字货币的关注和理解就
更加深刻了。“能够中签感觉很开心，
但不仅仅是因为 200元的红包，更多
的是一种对法定数字货币的感情吧。”
安安说。

在收到数字人民币红包后，安安
也盘算起了怎么花。“我考虑到春节期
间大家都就地过年，到王府井的人肯
定很多，所以就通过线上消费花掉
了。”据安安介绍，在使用数字人民币
进行支付前，需要先在数字人民币
App中的自钱包中与京东App进行关

联。据安安提供给记者的截图显示，
子钱包的关联项除了京东App外，还
有滴滴出行（在支付青桔单车费用时
使用）、哔哩哔哩（在B币充值时使用，
限安卓）、善融商务（购买数字人民币
专区内商品使用）、京喜App（在购买
自营商品时使用）、京东金融（在购买
自营商品时使用）。

“消费时和平常一样，勾选使用数
字人民币付款就行。”安安表示，体验
感受上与支付宝、微信支付、京东支付
等方式没有区别。值得一提的是，安
安在第一次消费时仅用了 189元，账
户内还剩 11元。第二次消费时所选
商品的金额又超出了11元，因此安安
还体验了一把充值功能。她所开通的
是建设银行的数字钱包，因此就直接
从建设银行卡向数字钱包充值即可，
短短几步就能完成操作，也极为便利。

除了线上消费场景，线下消费场
景也是此次的一大亮点。据“魅力王
府井”微信小程序公布的适用门店显
示，线下共有79个支持门店，涵盖食、
住、行、游、购、娱等多个场景。2月16
日，《证券日报》记者来到王府井地区，
在“王府中環”购物中心的西座一层咨
询台旁看到立着一块显眼的展示牌，
展示牌上部印着“数字王府井 冰雪购
物节”的主题字样，下部则清楚标出该
购物中心中每一层中支持数字人民币
的商户名称。

随后记者进入到适用商户之一
的“言几又书店”，在收银台上醒目地
摆放着数字人民币的付款牌，上面除
了扫码付款的二维码外，还有一个

“碰一碰感应区”，据收银人员介绍，
这款收款牌内嵌了一块感应芯片，拿
着手机一碰就可以付款。同时，该收
银人员告诉记者，春节期间在书店中
使用数字人民币的消费者还挺多
的。就收款感受来说，也与其他支付
一样便捷、高效。

总体来看，无论对消费者还是商
户而言，对此次数字人民币红包的试
点都给出了好评。金融科技专家苏筱
芮在接受《证券日报》记者采访时认
为，数字人民币正在渐进式重构支付
体系，后续试点有望加速。产生的影
响既体现在商户端，例如终端设备铺
设、收银方式等；也有用户端体验的影
响，例如“碰一碰”“子钱包推送”、可穿
戴设备等。后续建议数字人民币团队
在优化技术的同时，不断丰富数字人
民币App的功能与场景，以实现更多
用户的留存。

数字人民币红包“探营”：

中签者感叹“太幸运了”
商户表示收款高效、便捷

本报记者 朱宝琛

2月17日，包括罗莱生活、万丰奥
威、富煌钢构等多家上市公司，发布了
控股股东部分股权解除质押的公告。

记者经过梳理发现，A股股权质
押市场整体规模，相比高峰期规模明
显收缩。东方财富数据显示，截至
2021 年 2 月 5 日，质押总市值为 4.16
万亿元。这较 2020年底的 4.32万亿
元，有所下降。如果把时间再拉长，截
至 2019年年底，A股的股权质押总市
值是4.58万亿元。甚至，更早时候，股
权质押市值一度超过 6万亿元，占A
股总市值的10%以上。

接受记者采访的多位业内人士表
示，这是多种因素带来的，比如，监管
部门采用多种方式化解上市公司股票
质押风险，上市公司融资能力增强等。

“上市公司股权质押是上市公司
股东重要的融资方式之一。”联储证券
温州营业部总经理胡晓辉在接受《证
券日报》记者采访时介绍，从上市公司
股东角度看，可以解决上市公司资金
缺口，同时又无需出售股权，不存在由
于减持带来控股权、表决权等变动，也
不会对上市公司看好但短期资金紧张
不得不卖股权的无奈；从市场角度看，
股权质押减少了由于资金紧张而出售
股权带来的二级市场抛压。

川财证券首席经济学家、研究所
所长陈雳对《证券日报》记者表示，前
几年市场股权质押业务非常红火，尤
其是一些上市公司高管将股权质押，
在股票价格单边下行的情况或出现严
重风险事件的时候，存在极高的爆雷
风险。

进入2020年，券商对股票质押的
认识更加深入，减量提质趋势十分明
显。日前召开的 2021年证监会系统
工作会议称，上市公司股票质押风险
化解取得实质性成效。与此同时，记
者注意到，最近一段时间，多家上市公
司发布了相关公告。

2月 17日下午，万丰奥威发布公
告称，公司近日接到控股股东万丰集

团的通知，万丰集团将其所持有的公
司部分无限售流通股股票在中国结算
办理了解除质押登记手续，本次解除
质押后，万丰集团质押股份占公司总
股本比例下降至13.14%，质押率下降
至39.39%，

由此，公司的股权质押率在半个
月时间里，实现了“三连降”：2月 3日
的公告显示，万丰集团质押股份占公
司总股本比例下降至25.17%，质押率
下降至 75.43%；2月 4日的公告称，万
丰集团质押股份占公司总股本比例
下 降 至 18.82% ，质 押 率 下 降 至
54.60%。

2 月 17 日，富煌钢构发布公告
称，近日，公司接到控股股东安徽富
煌建设有限责任公司通知，获悉富煌
建设将其所持有的公司部分股份办
理了解除质押手续。本次解除质押
267 万 股 ，占 其 所 持 股 份 比 例 的
1.85%。

同一天发布类似公告的还有罗莱
生活，称公司接到股东余江县罗莱投
资控股有限公司的通知，获悉其将所
持有的本公司部分股份办理了解除质
押业务。本次解除质押1735万股，占
其所持股份比例的18.40%。

此外，2月9日，朗姿股份称，公司
近日接到公司控股股东、实际控制人
申东日发来的解除股权质押通知，此
次解除质押1068万股，占其所持股份
比例5.05%。

2月 4日，牧原股份称，近日收到
公司股东秦英林的通知，获悉秦英林
将所持有本公司的部分股权办理了解
除质押手续。而在 1月 19日，公司在
相关互动平台上回答投资者提问时表
示，公司大股东股权质押率从2019年
开始持续降低。

上市公司股权质押率的下降，在陈
雳看来，是因为近一年以来，一方面证
券公司对股权质押业务更加审慎，市场
对防范系统性的金融风险意识在不断
加强；另一方面，市场活跃度在提升，加
大了对上市公司的输血力度，使得整体
的股权质押风险逐渐得到控制。

A股股权质押市场整体规模收缩
有上市公司半月内质押率“三连降”

通宇通讯战略投资总经理马岩（左二）、公司总经理时桂清（左三）、公司董秘
旷建平（左四）接受《证券日报》记者专访 公司供图
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由于在服务实体经济方面逐渐发
挥更加突出的作用，在近两年期货业
发展呈现出高速态势。近日，《证券日
报》记者根据中国期货业协会发布的
最新数据获悉，截至去年底，中国期货
公司总资产为 9848.25亿元，距离万元
关口仅一步之遥，净资产为 1350.01亿
元，资本实力有所增强。与此同时，四
家期货交易所的成交量在全球衍生品
市场的排名稳中有升，尤其是在农产
品分类排名中，中国期货品种包揽前
十名。

北京某期货公司高管告诉《证券日
报》记者，2020年期货公司总资产和净
资产一度大幅提升，一方面在于多家期
货公司注册资本金的增加，另一方面也
缘于各项业务同步取得较大发展；尤其
在疫情背景下，期货业服务产业企业的
成绩较为显著，行业发展呈现出高速发
展态势。

风险管理业务
总收入突破2000亿元

中期协数据显示，截至去年年底，
全行业期货公司总资产逼近万亿元，净
资产也突破 1350亿元，整体来看，期货
公司资本实力有所增强。

从业务收入来看，去年全行业经纪
业务收入为 192.30 亿元，较 2019 年的
129亿元相比，同比增长了 49.13%；投
资咨询业务收入 1.26亿元，较 2019年

的 1.42亿元相比，同比减少 11.14%；资
产管理业务累计收入8.97亿元，较2019
年的 7.73亿元相比，同比增长 16.05%；
风险管理公司业务年度累计业务收入
为 2083.50亿元，一举突破 2000亿元关
口，较2019年的1780亿元相比，同比增
长17%。

值得一提的是，截至 2020 年底全
市场期货资管产品数量共 1262只，产
品规模 2181.20亿元，产品规模同比增
长52.57%。

北京某期货公司高管告诉记者，从
全年期货公司总资产和净资产增长情
况来看，增资是主要因素，同时各业务
规模扩容也是主因。“期货公司增资的
原因在于扩充风险管理业务的抗风险
能力，同时，也反映了对风险管理业务
的一致看好。”“从期货公司目前可开展
的业务来看，风险管理业务发展前景最
值得期待；期货资管业务与券商和公募
基金相比，还不存在明显的优势，经纪
业务也不是未来的盈利增长点。综合
看来，风险管理业务成为了共同努力的
方向。”

据记者不完全统计，去年有多起期
货公司增资案例，其中以招商证券和申
万宏源证券对其子公司增资最为突出，
两起增资分别高达近30亿元、10亿元；
此外，包括大地期货、新湖期货、神华期
货、天鸿期货、国投安信期货等多家期
货公司，也以不同资金量受到了股东的
增资支持。

根据中期协网站显示，大地期货注
册资本由2.4亿元增至5.4亿元；新湖期

货由2.25亿元增至3.6亿元，并由原“新
湖期货有限公司”更名为“新湖期货股
份有限公司”；国投安信期货的增资资
金由安信证券以自有资金先行增资，从
10.86亿元增加至18.86亿元；天鸿期货
由 1.6亿元增至 1.68亿元；神华期货由
8421万元变更为1亿元。

国投中谷表示，增资行为不会导致
上市公司合并报表范围发生变更，增资
有利于进一步增强国投安信期货的资
本实力，满足新业务开展对其净资本的
要求，提升市场竞争力，促进上市公司
高质量发展。

包揽全球农产品品种
成交量前十名

2020 年中国期货市场迎来了高
速发展，一方面在于期货公司抗风险
能力迅速提升，另一方面在于全市场
成交量创历史新高，且连续两年大幅
增长。

中期协数据显示，在全球场内衍
生品市场中，中国四家期货交易所的
成交量排名稳中有升；在农产品、金属
和能源三类品种的成交量排名中，中
国期货品种包揽农产品前十名、金属
前四名；同时，期货期权品种加速推
出，衍生品体系更加完善。具体来看，
去年全市场成交 61.53 亿手（单边，下
同），成交额为 437.53 万亿元，同比分
别增长 55.29%、50.56%。中国期货市
场成交量占全球期货市场总成交量的
13.2%，较2019年占比11.5%提升了1.7

个百分点。
根据 Futures Industry Association

（FIA）统计的全年成交量数据显示，在
全球衍生品市场农产品排名中，中国期
货农产品品种包揽成交前 10名，在前
20名中占有 14席，包括豆粕、棕榈油、
玉米、豆油、菜籽粕、鸡蛋、白糖、棉花、
菜籽油、橡胶、苹果、黄大豆 1号、纸浆
期货和豆粕期权；在金属方面，中国品
种包揽前4名，在前20强中占有11席，
包括螺纹钢、白银、铁矿石、镍、热轧卷
板、锌、铜、铝、黄金、锰硅、硅铁期货；能
源方面，中国燃料油、石油沥青、动力
煤、焦炭、液化石油天然气、原油期货位
列前20名。

与此同时，去年中国 4家期货交易
所表现良好。大商所、上期所、郑商所
和中金所在全球交易所期货和期权成
交量排名中分别位居第7、第9、第12和
第 27。大商所、上期所、中金所较 2019
年分别提升了 4位、1位和 1位，郑商所
排名没有变化。

2020年中国期货市场加快新品种
上市步伐，全年一共上市了12个品种，
包括 4个商品期货品种、8个商品期货
期权品种。截至去年底，中国期货与
衍生品市场上市品种数量达到 90个；
其中，在商品品种方面，上期所上市了
4个品种，包括低硫燃料油、国际铜期
货和铝、锌期权；郑商所上市了 3个品
种，包括短纤期货和菜籽粕、动力煤期
权；大商所上市了 5个品种，包括液化
石油气期货和液化石油气、聚丙烯、聚
氯乙烯、线型低密度聚乙烯期权。

期货公司总资产逼近万亿元
4家期交所去年全球排名稳中有升


